







三の〇というふうなところにリオルガニゼーションを要求されておる場合には、リオルガニゼーションが完了するか、または連合國最高司令部の事前許可が得られてから配當の公告または支拂をなすことございますので、第4條を置きましたわけございます。  
それから今お示しの第三條第三項Eの説明によりまして、この法案をつくりました趣旨はよくわかつております。それにいたしましても、この二條の第一項一號の當該事業年度の總損金及び前事業年度から繰越した損金、こういうものを補填しなければ配當ができるないというような文句は、これは立法上の技術かもしれません、明らかに現行法制と重複しております。のみならず、當該事業年度の法人税も、やはり引當としなければいかぬということは、すでに他の法制では明らかであります。が、なるべく法律といいうものは、簡明にこれに服すべき一般國民に示すべきでありますて、何かここに列寧等をいたしまするという、この適用解釋についていろいろな疑義を生じております。たゞいま政府委員の御説明の特經會社が新舊合併に至るまでの間配當を抑止せられておりますが、今度はその整備計畫の實行まで配當を止めるのだと、かような點は、はつきりとこの法律の上に書いててもよいのであります。が、その他の點につきましては、なましく重複な條文を御整理願うことを望してやまないものであります。殊

この特種會社に對しまする問題は、根本本法から改正に次ぐに改正、あるいは補正に次ぐに補正をもつてしておなりまして、おそらくこの法律の適用について適正なる解釋をいたしておる業者は少いのであります。またかような他の法律から抑されました一つの規定がでるのみでありますして、第四條のこときは、よろしくこれは企業再建整備法なり、金融機關再建整備法なりの改正といたしまして、これを立法した方がよろしくはないかと、かよううに考えておられます。大體がこの法律といふものは、連合軍の覺書にもあります通り、わが民間事業を、いわゆる自由企業制度へ近づかしめる、かようなことが主體のよううに考えておりますので、それでこれをむすかしく縛つていくと、こととを除外とせられまして、もう少しこの條文の整理を當局において自發的ににならうとしたいた方がよくはないか、かよううに考えております。殊に企業再建整備法については、政府委員はその専任御擔當者でありまするが、いかにもこれが煩雜であり複雜でありますして、未だ資本金百萬圓未満の特種を補填できまする小さい會社の新舊合併の認可さえ、一つも與えられてない現状であります。おそらく現在の實際的事務進捗の面から見まするといふと、年度内におきまして、資本金百萬圓未満の會社で、特種を補填し得るもののが、新舊合併の認可が得られるかどうか、はなはだ疑問であります。かよろくなところへ、またかようなものをつまざりますことは、日本の企業再建法をいやが上にも連れしむる根本になる

と思ひますので、併びその懇親御留意を願ひまして、もう少しこの法案の全部にわたりまして、自發的に御整理を願いたいと考えております。お考えはいかがでございましょうか。  
○伊原政府委員　ただいまお示しの通り、企業再建整備法、會社經理應急措置法につきましては、改正に次ぐに改正をもつていたしまして、非常にむずかしい法令になりましたことは、はなはだ申しわけない次第でございます。ただ内容がこの計算、つまり補償によつて起きました損失を、どういうふうにして處理するかというふうな計算に關することとござりまするので、計算のことを法律に書きますすると、なかなかああいうふうなことなくしたもののなります點はお許しを願いたいと思うのであります。それにいたしましても、なか／＼民間の會社の方としまして、あの法令を全部理解なさるのはむずかしい状態でございますので、關係各省ともその點は心配いたしまして、各地方廳、地方の部局を通じ、また日本銀行等を通じまして、これの周知徹底につきましては遺憾のないよう努めておる次第であります。なお今回たゞいま御審議願つております法令につきましては、繰返して申し上げますように、メモランダムでまいりましたものを法制化いたしました點において、いろ／＼詳しきるといふうな御指摘があるかと思ひますが、配當業再建整備法の方に引つ張りませんで、この配當はこれを見ればわかるといふうに實はいたしたようなことに

相違つたわらてござります。併てあります  
りましたならば、法律でなく政令で規  
定をできます點をも、大體の方針とし  
まして、みんな法律でやるということと  
にも最近相なつておりますので、法  
律としてはごらんになりにくい點があ  
るかとも思いまするが、その邊御了解  
願いたいと思います。

○宮帽委員 政府委員の御懇切なる説  
明によりまして、この法案の作成され  
ました趣旨は了解いたしました。その  
點に關連いたしまして考えてまいりま  
すと、この法案なるものは、日本の企  
業が再建の軌道に乗つたといふような  
場合には、當然必要と考えられるも  
のであります。が、公布の日から施行い  
たしまして、いつ失效するという規定  
はないのであります。大要かような  
制限をいたしてまいります當局のお見  
込について、御所見を伺いたいと思ひ  
ます。

○伊原政府委員 ただいまのお話のよ  
うに、この法令は題目にも會社利益配  
當等臨時措置法とござりますように、  
臨時のものと心得ておりますが、現在  
の經濟状態、會社の整備等が終り、第  
二會社がスタートいたしまして正常  
の狀態になりました際には、こういふ  
規定も必要になると思いますが、そ  
の時期がいつであるかということにつ  
きましては、私どもにもちよつとはか  
りかねてゐる状態でございます。

○佐藤(觀)委員 同族會社のことでお  
伺いしたいのですが、この法案が通つ  
た場合、日本の經濟人にどういう影響  
がありますか。

○山田政府委員 ただいまお尋ねの件  
でございますが、具體的にこれによつ  
てどのくらいの人数の人が影響を受け

るかとし乍黙に自承に見送しかつてしまひません。申しますのは、この法案自身につきましても、いろいろ推移を見てまいりましたので、現存のような形において、どのくらいの影響が及んでいる部分も少くないのではないかと思います。むろん本件は追放令とはその趣旨を異にしているものでござりますが、ただ追放令の場合は、その公職として指定されている會社といふものが、比較的大きな會社だけに限られておりますが、今般はこれが多少下に繰下げられておるというような關係で、兩者の關係は、それが大きくなっておりますので、ちよつとの確な見透しは、今日つかない次第であります。

給與法についてお尋ねしたいと思いま  
す。ちょっと速記を止めてください。

〔速記中止〕

○塚田委員 會社利益配當等臨時措置  
法案について伺います。第二條の末項

に「會社は、配當引當金のうち、當該  
事業年度において配當に充らなかつた  
金額を、配當引當積立金として積み立  
てることができる。」とありますが、  
これはどういう場合を考えておられる  
か、御説明願いたい。

○伊原政府委員 ただいまの第二條の  
末項の問題でござりますが、この法令  
の趣旨としたしまして、ある事業年度  
の經濟活動によつて生れた益金は、配  
當に使つていい、というのが、一貫した  
思想になつております。従いまして、  
それ以外の、たとえばここらにたくさ  
ん並んであります合併差益、そういう  
ものを配當に充てては困る、こういう  
思想があるのであります。そうする  
と、ある事業年度におきまして、事業  
の經営的な利益から出ました經濟的の  
利益を配當に一部分使つて、あと残つ  
ておるといふような場合におきまして  
は、次の事業年度の配當に使えるわけ  
であります。ところが、それがある程  
度區分經理しておきませんと、次の事  
業年度の繰越金になりましたときに、  
他の合併差益とか何とかにまじつてし  
まうといけないので、今後配當し得る  
財源として區分しておく、こういう意  
味でございます。そういうようなもの  
は、今後の事業年度においても、積立  
金を崩して配當に充てられるといわ  
けでございまして、名前を引當金とい  
うふうな名前でおけといふわけではあ  
りませんで、名前はどういうふうな名  
前に變つても結構であります。要す

るにある事業年度の經濟的の利益金の  
残りであるということがわかつており  
ますと、その先々に行つて配當を使  
る。こう、と趣旨でございます。

○塚田委員 そういたしますと、これ  
は配當引當金といふのは、配當引當金  
という特殊のものではなくじに、要する  
に當該年度の利益のうちこれで配當で  
できることができる。」とありますが、  
これはどういう場合を考えておられる  
か、御説明願いたい。

○伊原政府委員 ただいまの第二條の  
末項の問題でござりますが、この法令  
の趣旨としたしまして、ある事業年度  
の經濟活動によつて生れた益金は、配  
當に使つていい、というのが、一貫した  
思想になつております。従いまして、  
それ以外の、たとえばここらにたくさ  
ん並んであります合併差益、そういう  
ものを配當に充てては困る、こういう  
思想があるのであります。そうする  
と、ある事業年度におきまして、事業  
の經営的な利益から出ました經濟的の  
利益を配當に一部分使つて、あと残つ  
ておるといふような場合におきまして  
は、次の事業年度の配當に使えるわけ  
であります。ところが、それがある程  
度區分經理しておきませんと、次の事  
業年度の繰越金になりましたときに、  
他の合併差益とか何とかにまじつてし  
まうといけないので、今後配當し得る  
財源として區分しておく、こういう意  
味でございます。そういうようなもの  
は、今後の事業年度においても、積立  
金を崩して配當に充てられるといわ  
けでございまして、名前を引當金とい  
うふうな名前でおけといふわけではあ  
りませんで、名前はどういうふうな名  
前に變つても結構であります。要す

○塚田委員 次にお尋ねしたいのは、  
配當をしてはならないことは、  
要するに決算をして、これだけを配當  
する。こう、と趣旨でございます。

○伊原政府委員 おつしやる通りでござ  
いまして、配當引當金といふふうな  
名前は勝手に使つたのであります。第  
二條の初めの方に括弧して、「以下配  
當引當金」というふうに言つ  
ち残つたもの、こういう意味であります  
とあります。おつしやる通り、配當し  
得ればその事業年度に使ひ得た金のう  
ち残つたもの、こういう意味であります  
とあります。

○塚田委員 次に第三條の借入金をし  
て配當をしてはならない、という規定  
と、それに關連した第七條の一項二號  
の罰則規定であります。借入金をし  
て配當をしてはいけない、ということは  
よく思うのですけれども、それが處  
罰になるときに、借入金をしたとき  
に、すぐに處罰するほどの必要がある  
かどうか。これは借入金をして配當を  
したときに處罰することがよいのであ  
るが、ちょっと疑問があるのでですが、  
どうでございましょうか。

○伊原政府委員 おつしやる通り、全  
部に罰則はかかるております。

からすれば、これは計算の上で出てき  
て、株主總會の決議をするまでは差支  
えないものであります。現実にその決議の履行の  
上に借入金をしてやることだけ

が問題になるのではないかと思うので  
すが、その邊の御解釋をもう一度聽い  
てみたいと思います。

○酒井説明員 お答え申し上げます。  
ただいま理財局長からお答え申し上げ  
ました通り、第二條におきましては、  
こういう計算をして當期の益金以上の  
配當をしてはならない、ということは、  
計算方法でありますから、これは株主  
總會の決議等のいわゆる利益處分案を  
配當をしてはならない、とか、ある  
ことを二條は意味しております  
と、それに關連した第七條の一項二號  
の罰則規定であります。第三條にまいりますと、借入金に  
よつて配當をしてはならない、とか、ある  
ことは、計算の問題でなく、  
支の資金の動きの問題であります  
と、この第三條の方は、現實に配當金  
の支拂をするという點をとらえて規定  
しておいたしております。

○宮崎委員 今の配當の問題であります  
が、同僚塚田委員からの御質問に關  
連して申し上げます。先ほどこの法案  
全體について、法案として何とか再考  
していただきたい、ということを申し上  
げておいたのでありますけれども、そ  
の言葉にまだ言い足りなかつたところ  
があるのです。要するに、これを  
は會社の經理という面において、動的  
に決算を編成する、ということは、い  
わゆる經理の面から言えは、靜的な瞬  
間でつかまえたものであります。その

間に借入金で配當しなければなら  
いものであつたら、他日において今度  
動的にこの資産負債が動いて配當しま  
す現度の時期において借入金からやつ  
た結果になる場合もたくさんあるので  
あります。そういうふうな決算期、す  
なわち事業年度末における資産負債の  
譲り受け、この法令の二條も三條も  
七條も律するのであるかどうか。ある  
いは動的にながめてこれを取締つてい  
くのか。ここにこの法案の非常な矛盾  
があるのであります。この點は専門家  
として、政府委員は十分お考えだと思  
いますが、何か私はこの法案に對して  
物足りなさを感じておるのであります  
が、靜的にこれをやつしていくのか、動  
的に會社の經理を押えていくのか。こ  
の點について確たる御方針をお示し願  
いたい。それで一切のことは解決する  
と私は考えます。

○伊原政府委員 ただいまのお示しで  
ござりますが、お答えとしては、靜的  
部分と動的の部分と兩方ございまして、  
お言葉によりますと、損益計算とい  
ますか、確かにその事業年度の活動によ  
る利益でなければならぬ、という考え方  
方が第一條に出でております。これは靜  
的といふ言葉で現われれると思します。

第三條では、そういうふうな利益があり  
ましても、收支決算上借入金等で配當をし  
てはならない、という考え方になつてお  
るわけござります。従いまして、損益

259

動的な規定が第三條には書いておるわけであります。

で決議をやつたときといふことに了解しておかなればならないかどうか、

○早稻田委員長代理 異議ないものと認めました。どうぞ取計下さい。

○伊原政府委員　お示しの通りであります。

千金要略二十八方

（通商、貿易、農業委員会）との對話が  
わかりましたから申し上げます。これ  
は堅直過ぎて、三一二、今まの山

卷之三

貴様は西宮で本拠地にて、借入金を  
しなくともよろしい。極端に申せば、  
自己資本どこにござりつてござらぬ。

と思ひます。これはわざかたと思ひます。

未復員者給與在家内閣提出に關する報告書

それは遺憾でないといふことになりますか。

に未復員者給與法案の質疑を打ち切り、討論を省略してただちに採決いたした

卷之三

決算期における第一條によりまして損益計算をいたすわけでありま

○早稻田委員長代理「異議なし」と答へる者あり」

は、第三條によりまして、金を借りてはならない。そのとき金があればい

○早稻田大学超立體。加賀  
（峰或者超立）

○宮崎委員 政府委員の御説明をはつきりと承りまして了解いたしました。

た。

て、もう一點お尋ねいたしておきたいのであります。第二條と三條の配當

議會でお取上げになりました租税完納運動であります。至急これにひきま

了承できただように感ずるのであります。

つたのであります。委員長におかれまして、適當な案文を作成されまして、

一項、第三條又は第四條第一項の規定に違反して配當したとき立、らのば、

○早稻田委員長代理　ただいま内藤君をお願いする次第であります。

て、その配當の時期が——従つて第七  
条一項一號の配當であつても、三條の

る決議案を、委員長において適當に文  
案をつくりて、この委員會に示せと、

ときであり、それから二條一項の規定に違反したときには、それは株主總會

昭和二十三年三月二十二日印刷

昭和二十三年二月二十三日発行

衆議院事務局

印刷者印 刷 局